
Вот и остались позади два замеча-
тельных праздника: День защитника 
Отечества и Международный женский 
день – 8 Марта. Эти календарные даты 
стоят совсем близко друг от друга, оли-
цетворяя то, что и по жизни мужчи-
ны и женщины идут рядом. И насту-
пившей весне мы тоже радуемся все 
вместе: её погожим дням, бойкому 
щебету птиц и яркому солнцу! Пусть 
сбываются мечты, жизнь будет пол-
на радости и счастливых перемен. 
Семейного вам благополучия, про-
фессиональных успехов и крепкого 
здоровья вам и вашим близким!

Управление СУдебного департамента в ЗабайкальСком краеИменем Закона,  во имя человека!
Издается с ноября 1999 года
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Дорогие коллеги!

Н.П. ШиШкиНа, 
председатель Забайкальского 

краевого суда,

а.а. ТиШиНский, 
председатель совета судей 

Забайкальского края,

а.Г. ЩукиН, 
председатель 

квалификационной коллегии 
судей Забайкальского края,

Л.В. БаГдасароВа, 
председатель 

экзаменационной комиссии 
Забайкальского края 

по приёму 
квалификационного экзамена 

на должность судьи,

а.и. ЕкимоВ, 
начальник управления 

судебного департамента 
в Забайкальском крае

«БЕссмЕрТНый ПоЛк» В Письмах

Безвозвратно уходит от нас поколение победи-
телей Великой Отечественной войны. Настанет 
день, когда не у кого будет спросить: какой она 
была – та война? О которой пишут в книгах, сни-
мают кино, слагают стихи и песни! Но память 
сильнее времени. Память нельзя убить! Пока 
человека помнят – он живой и в строю. Всегда 
мужественный и подтянутый – солдат Победы!

Пресс-центр Управления Судебного депар-
тамента в Забайкальском крае продолжает ак-
цию «Бессмертный полк» в письмах. Просим 
работников забайкальской судебной систе-
мы направлять на электронный адрес пресс-
центра press-usd@yandex.ru письма с расска-
зами о своих родственниках – участниках 
Великой Отечественной войны, а также о тех 
фронтовиках, которые когда-то сами работа-
ли в органах правосудия. Письма читателей 
будут опубликованы в наших изданиях – га-
зете «Суд правый» и журнале «Закон и прак-
тика».

Давайте хранить память вместе!

АКЦИЯ
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Так, к медиации в 
ГПК, АПК и КАС присоеди-
нились переговоры и судеб-
ное примирение. На первом 
же заседании 28 января 2020 
г. Пленум Верховного Суда 
утвердил список судебных 
примирителей и регламент 

судебного примирения.
При отборе примирите-

лей во внимание принима-
лись опыт работы в качестве 
судьи, научная деятельность, 
регион проживания. Кроме 
того, учитывалось, чем кон-
кретно занимался судья, на-

ходясь в отставке. В список 
вошли 342 фамилии – не ме-
нее одного и не более пяти 
опытных судей для каждого 
региона. Большинство из 
них посвятили отправле-
нию правосудия более 20 
лет, но есть и примирители с 
опытом работы от пяти лет и 
меньше. Например, в Забай-

калье судебных примири-
телей будет пятеро. Все они, 
будучи судьями, специали-
зировались на разрешении 
споров по гражданскому за-
конодательству.

Пресс-центр управления
 судебного департамента

в Забайкальском крае

По-прежнему отмечается рост ко-
личества споров в судах – такова не-
изменная тенденция. В 2019 году, по 
словам В.М. Лебедева, вступили в силу 
сразу 26 законов, целью которых ста-
ло «укрепление правовых гарантий 
независимости судей и повышение 
эффективности правосудия». Самым 
важным из них стал закон о создании 
новых апелляционных и кассацион-
ных судов общей юрисдикции, кото-
рые начали работать с 1 октября минув-
шего года. В них реализован принцип 
сплошной кассации. «За четыре меся-
ца новые суды показали, что сплошная 
кассация повысила эффективность 
кассационного правосудия», – отме-
тил председатель Верховного Суда РФ. 
Так, например, по гражданским делам 
удовлетворили 14% жалоб против 5% в 
первом полугодии, когда кассация еще 
была выборочной. 

Особое внимание Вячеслав Михай-
лович уделил стабильности судебных 
решений во всех судах. По словам гла-
вы Верховного Суда, она варьируется 
от 97% по уголовным делам, до 99% по 
гражданским и административным 
делам. Именно такой процент реше-
ний первой инстанции остается неиз-
менным по итогам апелляционного и 
кассационного обжалования. Также 
он обратил внимание и на соблюдение 
сроков судопроизводства. Наихудший 
показатель – 96% дел с соблюдением 
сроков – по экономическим спорам. 
По другим категориям дел этот пока-
затель выше.

В 2019 году суды общей юрисдикции 
рассмотрели 19,6 млн. гражданских 
дел. Отмечается рост этого показате-
ля на 13% по сравнению с 2018 годом. 
Глава Верховного Cуда связал его с уве-
личением количества споров о взыска-
нии кредитной задолженности. «Одна 
из причин этого – непредоставление 
гражданам полной и достоверной ин-
формации о кредитных услугах», – уве-
рен Вячеслав Михайлович.

В 2019 году сократилось количество 

дел по трудовым спорам – до 346 тыс. 
Из них большая часть – дела о взыска-
нии долга по заработной плате. При 
этом суды удовлетворили 97% требо-
ваний по таким делам. Также высокий 
процент удовлетворения требований – 
77% – по искам граждан к Пенсионному 
фонду и НПФ. Семейных споров было 
рассмотрено больше 1 млн. Половина 
из них – дела о расторжении брака и 
разделе общего имущества супругов.

В 2018 году арбитражные суды 
окончили рассмотрение 1,879 млн. 
дел. Это меньше, чем в 2018 году – тог-

да это число превысило 1,9 млн. дел. 
Незначительно возросло количество 
корпоративных споров – до 20,8 тыс. 
против 20,3 тыс. годом ранее. Эта кате-
гория дел вызывает пристальное вни-
мание Верховного Суда – так, в конце 
прошлого года был опубликован обзор 
практики ВС об отдельных вопросах, 
связанных с управлением и участи-
ем в хозяйственных обществах. В два 
раза сократилось количество споров 
в сфере госзакупок. По мнению главы 
Верховного Суда, это свидетельствует 

об «укреплении дисциплины в этой 
сфере». Сразу на 40% увеличилось ко-
личество банкротных дел. В 2018 их 
было 59,6 тыс., а в 2019 – уже 85,5 тыс. 
Наибольший рост обеспечили бан-
кротные дела граждан: за год их коли-
чество выросло с 32,4 тыс. до более 50 
тыс. 

В 2019 году российские суды рас-
смотрели 749 тыс. уголовных дел в от-
ношении 822 тыс. лиц. Большинство 
уголовных дел (55%), как и прежде, 
рассматривается в особом порядке, ко-

торый предполагает согласие обвиня-
емого с предъявленным обвинением. 
В общем порядке было рассмотрено 
318 тыс. дел и осуждено 245 тыс. лиц, 
оправдано 2,2 тыс. человек. Растет 
доля судебных штрафов. Против 19 
тыс. в 2018 году их стало 33 тыс. в 2019 
году. Суды также чаще проявляют 
инициативу и сами назначают такое 
альтернативное наказание. По корруп-
ционным преступлениям 15% судят за 
получение, а 17% за дачу взятки, 20% за 
мелкое взяточничество, 4% за посред-
ничество. За преступления экстре-
мистской направленности осуждено 
335 человек, а террористической – 540 
человек. 

Вячеслав Михайлович обратил 
внимание присутствующих на то, что 
за прошедший год заметно уменьши-
лось количество лиц, находящихся в 
учреждениях пенитенциарной систе-
мы. «В результате последовательной 
системной работы Верховного Суда 
по гуманизации уголовного законода-
тельства в учреждениях пенитенци-
арной системы сейчас находится 524 
тыс. человек против 563 тыс. годом 
ранее», – заявил В.М. Лебедев. Кроме 
того, со 102 тыс. до 95 тыс. сократилось 
количество помещенных в СИЗО. У та-
кой меры пресечения как домашний 
арест положительная динамика отсут-
ствует – 13 тыс. человек, это значение 
сопоставимо с таковым для 2018 года, 
отметил он. При этом Вячеслав Ми-

В судебной системе

ПодВЕдЕНы иТоГи раБоТы российских судоВ За 2019 Год
В Москве состоялось ежегодное итоговое совещание судей 
судов общей юрисдикции и арбитражных судов Российской 
Федерации. Президиум Забайкальского краевого суда 
участвовал в нем по видео-конференц-связи, судьи районных, 
городских судов, мировые судьи могли наблюдать интернет-
трансляцию совещания в режиме онлайн в актовом 
зале Забайкальского краевого суда. Открыл совещание 
председатель Верховного Суда РФ В.М. Лебедев. В течение часа 
он подвёл итоги работы российских судов за прошедший год.

С 25 октября 2019 года в Российской Федерации 
введены новые правила примирения сторон 
в судебном процессе.

уТВЕрждЕН сПисок судЕБНых ПримириТЕЛЕй
Актуально

Председатель Верховного Суда РФ В.М. Лебедев открыл итоговое совещание судей

Президиум Забайкальского краевого суда принял участие в совещании 
в режиме видео-конференц-связи

Заседание Пленума Верховного Суда 
Российской Федерации

П/П Ф.и.о
ВысЛуГа 

ЛЕТ
НаЗВаНиЕ суда – 

мЕсТо раБоТы до ухода В оТсТаВку

1
Ильющенко 
Юрий Иванович 29 л.

Арбитражный суд 
Забайкальского края

2
Куклин Олег 
Александрович 22 г.

Четвертый арбитражный 
апелляционный суд

3
Доровский 
Николай 
Григорьевич

34 г. Забайкальский краевой суд

4
Бабикова Ольга 
Сафроновна 32 г.

Каларский районный суд 
Забайкальского края

5
Олейникова 
Светлана 
Леонидовна

17 л.
Судебный уч. № 8 
Ингодинского судебного 
района г. Читы

хайлович подчеркнул, что в этом году 
будут внесены изменения в постанов-
ления Пленума Верховного Суда РФ о 
практике применения законодатель-
ства о мерах пресечения в виде домаш-
него ареста и залога.

В.М. Лебедев предлагает распро-
странить институт уголовного про-
ступка на все экономические пре-
ступления небольшой и средней 
тяжести. «Представляется, что инсти-
тут уголовного проступка может быть 
распространен и на другие составы 
преступлений. Например, на все пре-
ступления небольшой и средней тя-
жести в сфере экономики, которые 
совершены впервые и не связаны с 
применением насилия», – сказал Вя-
чеслав Михайлович. По его словам, 
это решение позволит устранить из-
лишнюю криминализацию общества, 
повысить социализацию граждан и 
будет способствовать более эффектив-
ному достижению целей уголовного 
наказания. 

В конце своего доклада Вячеслав 
Лебедев напомнил, что перспективы 
дальнейшего развития судебной вла-
сти будут обсуждаться на X Всероссий-
ском съезде судей в декабре.

Виктория михайЛЮк,
помощник председателя

Забайкальского краевого суда
по связям с общественностью и сми
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Принцип его работы – бес-
контактное сканирование. Это 
схоже со взглядом человека – 
с небольшим отличием: если 
сканер увидел документ, то запомнил его 
навсегда, потому что изображение тут же поступает в 
компьютер. «Глаза» сканера – это цифровая фотокамера, 
которая находится в сканирующей головке, располо-
женной на высоте несколько десятков сантиметров над 
томом архивного дела, удобно лежащим ... в колыбели. 
Да, да, именно так именуется то место, куда кладется до-
кумент. Скорость сканирования тоже впечатляет – бо-
лее тысячи страниц в день. Очень удобно, что дело при 
этом можно даже не расшивать. 

Такой чудо-сканер в судах общей юрисдикции пока 
единственный и находится он в Забайкальском крае-
вом суде, поскольку объём архивных материалов суда 
высшей инстанции региона больше, чем в районных 
или городских судах края. К слову, самое старое уголов-
ное дело, которое хранится в архиве Забайкальского 
краевого суда, датировано 1938-м годом, за это время 
оно успело в себя впитать, в прямом смысле слова, пыль 
десятилетий, а потому, когда сканируются такие дела, 
с колыбели буквально сдувают пылинки каждый час 
специальной кисточкой. Сканер настолько «умный», 
что может сам корректировать изображение: блеклый 
цвет чернил, например, которыми когда-то писали ре-
шения суда, станет темнее, а значит и текст будет более 
разборчивым. 

А теперь немного арифметики: сегодня в архиве За-
байкальского краевого суда 6667 дел. В каждом деле от 
6 до 200 томов. В каждом томе около 250 страниц. Вот и 
получается, что по примерным, даже самым минималь-
ным расчетам, сканеру предстоит оцифровать несколь-
ко миллионов страниц! Если он будет сканировать по 
тысяче страниц в день – такова его средняя скорость – 
на это может уйти почти три десятка лет.

Виктория михайЛЮк,
помощник председателя Забайкальского краевого 

суда по связям с общественностью и сми

Инициатором созда-
ния музейной комнаты 
стал председатель суда 
Виктор Юрьевич Леван-
дин. Ему удалось собрать 
ценные сведения о людях, 
отправлявших правосу-
дие в Сретенском районе, 
начиная с 1923 года. Что-
бы найти уникальные 
исторические факты при-
шлось обратиться в ар-
хивы г. Сретенска, Читы 
и Иркутска. Бывшие и 
действующие сотрудники 
суда также внесли боль-
шой вклад в наполнение 
музейной комнаты, пре-
доставив материалы из 
личных архивов.

В ходе торжествен-
ного мероприятия пред-
седатель суда рассказал 
гостям, что коллективу 
удалось установить кон-
такты с шестью ветерана-
ми Великой Отечествен-
ной войны. Коллективом 
суда было принято реше-
ние поддерживать связь 
с ветеранами и уделять 

им особенное внимание в 
канун празднования Дня 
Победы.

Заместитель предсе-
дателя Забайкальского 
краевого суда М.В. Несте-
ров, заместитель пред-
седателя Совета судей 
Забайкальского края Е.В. 
Чайкина и заместитель 
начальника Управления 
Судебного департамен-
та в Забайкальском крае 
Е.А. Катасонова, при-
нявшие участие в торже-
ственном мероприятии, 
высоко оценили труд и 
усилия коллектива в деле 
сохранения и приумно-
жения памяти не только 
об истории судопроизвод-
ства в Сретенском районе, 
но и о ветеранах Великой 
Отечественной войны. 
Гости пожелали новому 
очагу культуры развития 
и процветания: «Пусть это 
событие найдет отклик, 
понимание и любовь у ши-
роких слоев населения». 

светлана масЛоВа,
пресс-центр управления 
судебного департамента 

в Забайкальском крае

Анатолий Иванович отметил, 
что в отчетном году произошло 
обновление судейского корпуса 
судов общей юрисдикции. Указа-
ми Президента Российской Феде-
рации в районные суды были на-
значены шестнадцать судей, два 
председателя суда, один замести-
тель председателя. На судебные 
участки назначено пять мировых 
судей. В Читинский гарнизон-
ный военный суд – председатель 
и один судья. В связи с нехваткой 

кадров пятеро судей в отставке 
привлечены к исполнению обя-
занностей в районные суды. 

Процент укомплектованно-
сти судьями по итогам 2019 года 
составил: в районных судах – 
89,2 %, в гарнизонных военных 
судах – 93,3%, мировых судей – 
98,5%.

Так как эффективность пра-
восудия во многом зависит от 
профессионального уровня су-
дейского корпуса в соответствии 

с планом повышения квалифи-
кации в РГУП г. Москва прошли 
повышение квалификации 63 су-
дьи, а также пятеро судей, впер-
вые назначенные на должность, 
прошли профессиональную пе-
реподготовку.

Кроме того, плановое обу-
чение по различным програм-
мам прошли 106 гражданских 
служащих судов. Для них были 
организованы семинарские за-
нятия по вопросам ведения дело-
производства и судебной стати-
стики в судах. План повышения 
квалификации судей, граждан-
ских служащих районных (го-
родских), гарнизонных военных 
судов и Управления в отчетном 
году выполнен на 100 %.

События

кадроВая сиТуация 
В судах На коНТроЛЕ

коЛЛЕкТиВ уПраВЛЕНия 
ПроВодиЛ На ЗасЛужЕННый 

оТдых а.Г. БуркоВскоГо

В коЛыБЕЛи уНикаЛьНоГо скаНЕра 
архиВНыЕ дЕЛа ПоЛучаЮТ ВТоруЮ жиЗНь

Начальник Управления Судебного департамента 
в Забайкальском крае А.И. Екимов отчитался 
перед региональным Советом судей о проделанной 
ведомством работе за 2019 год. Особое внимание в своем 
докладе он обратил на кадровую ситуацию в судебной 
системе региона.

Александр Георгиевич пришел на службу более 20-ти 
лет назад, стоял у истоков информатизации и компью-
теризации судебной системы Забайкалья. Его руками 
были проложены первые локально-вычислительные 
сети не только в Управлении, но и в судах региона. Бла-
годаря его работе забайкальское Управление, наряду с 
коллегами в Астраханской области, стало первопроход-
цем в области внедрения видео-конференц-связи в по-
вседневную деятельность судов в масштабах страны. 

Накануне выхода на заслуженный отдых руковод-
ством Управления было принято решение наградить 
А.Г. Бурковского Почетной грамотой Управления за 
многолетний добросовестный труд, высокий профес-
сионализм, большой личный вклад в организационное 
обеспечение деятельности федеральных судов.

На посту заместителя начальника отдела А.Г. Бур-
ковского сменил А.Ю. Зелинский. Андрей Юрьевич 
работает в Управлении с 2018 года, ранее он занимал 
должность консультанта отдела капитального строи-
тельства, эксплуатации зданий, управления недвижи-
мостью и материально-технического снабжения.

светлана масЛоВа

В центре внимания Проводы и назначения

А.И. Екимов зачитывает доклад на заседании Совета судей Забайкальского края

Память

Новые технологии

муЗЕйНая комНаТа 
оТкрыЛась В срЕТЕНском райоННом судЕ
Данное событие было приурочено к проведению Года памяти 
и славы в Российской Федерации в честь 75-летия Победы 
в Великой Отечественной войне.

В.Ю. Левандин показывает гостям один из ценных 
экспонатов – Книгу памяти Сретенского суда

В январе 2020 года завершил 
свою трудовую деятельность 
в Управлении Судебного 
департамента в Забайкальском 
крае Александр Георгиевич 
Бурковский, который на 
протяжении многих лет работал 
заместителем начальника отдела 
организационно-правового 
обеспечения деятельности судов.

Само название «Планетарный 
сканер» говорит 
за себя – он с другой 
планеты. С планеты 
новых инновационных 
технологий, кстати ска-
зать, российских.
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как ВсЕ 
НачиНаЛось

Надо отдать должное осно-
воположникам медиакон-
курса, которые 15 лет назад 
положили ему начало и тем 
самым сделали первый шаг к 
укреплению сотрудничества 
между органами судейского 
сообщества и средствами мас-
совой информации. Напом-
ним, что творческий конкурс 
среди журналистов и СМИ, 
пишущих на судебную тема-
тику, был организован в 2005 
году. Идея его создания воз-

никла у Л.Ю. Калгиной, про-
фессионального журналиста, 
имевшей в то время немалый 
опыт руководства региональ-
ным отделением Союза жур-
налистов России. Там уже 
была наработана практика 
проведения творческих кон-
курсов в журналистской сре-
де, которая была пропитана 
духом состязательности. В то 
время Лариса Юрьевна работа-
ла консультантом Читинского 
областного суда, отвечала за 
взаимодействие со средствами 
массовой информации, обще-
ственностью, и она решила по-
пробовать применить такую 
форму взаимодействия с прес-
сой в забайкальской судебной 
системе.

Интересное предложение 
без всяких сомнений поддер-
жал начальник регионального 
Управления Судебного депар-
тамента Виктор Иванович Ле-
онтьев. А вскоре инициатива 
получила всецелую поддержку 
регионального Совета судей, 
возглавляла который заслу-
женный юрист России, пред-
седатель Читинского област-
ного суда в почетной отставке 
Галина Георгиевна Хлызова. 
Было разработано и утвержде-
но на Совете судей положение 
о медиаконкурсе, и новатор-
ская идея, начиная с 2005 года, 

стала успешно воплощаться в 
жизнь силами объединенной 
пресс-службы судов забай-
кальского региона. 

Нужно сказать, что тогда 
такого рода медийный про-
ект, возникший в отдаленном 
от центра Забайкалье, стал, по 
сути, первым в российском су-
дейском сообществе. Как рас-
сказала Лариса Юрьевна, это 
был достаточно смелый шаг, 
учитывая, что в те годы судеб-
ная система страны, в том чис-
ле и у нас, практически была 
закрытой для масс-медиа, а 

сами судьи относились к жур-
налистам с большой насторо-
женностью. Максимально, что 
могли позволить в суде – под-
готовить небольшую заметку в 
районную газету о рассмотрен-
ных делах или для рубрики 
«Из зала суда». Медиаконкурс 

стал новым и незнакомым для 
забайкальской Фемиды явле-
нием. Л.Ю. Калгина, работаю-
щая в настоящее время врип 
председателя Ингодинского 

районного суда г. Читы, вспо-
минает: «Это было время но-
вого веяния. Подспудно судеб-
ная система уже была готова 
искать какие-то формы взаи-
модействия с журналистами. 
Уникальность ситуации была 
еще и в том, что любая задум-

ка организаторов конкурса ло-
жилась на благодатную почву. 
Были доверие, интерес и под-
держка каждого начинания и 
инициативы. Проведение ме-

диаконкурса было 
неким механиз-
мом, который по-
зволил привлечь 
внимание забай-
кальской прессы 
к темам правосу-
дия, деятельности 
судов, расширить 
читательскую и 
зрительскую ауди-
торию и хотя бы 
отчасти преодо-
леть критический 
настрой и негатив 
в СМИ к судебной 
системе. Новые 
импульсы в работе 
придал принятый 
в 2008 году Феде-
ральный закон «Об 
обеспечении до-
ступа к информа-
ции о деятельности 
судов в Российской 
Федерации». 

соТрудНичЕсТВо 
с Годами НаБираЛо 

оБороТы
Почин забайкальцев был 

замечен в российском судей-
ском сообществе и вскоре 

его подхватили в 
других регионах 
страны. Не только 
в забайкальской 
судебной системе 
тогда понимали, 
что с журнали-
стами надо нахо-
дить общий язык. 
В объединенный 
судейский пресс-
центр поступало 
много звонков от 
коллег с вопро-
сами, как это вам 
удалось, с чего 
начинали. И орга-
низаторы медиа-
конкурса щедро 
делились своими 
п ра к т и чес к и м и 
наработками его 
проведения. Во 
многом укрепле-
нию взаимоотно-

шения между судами и СМИ 
способствовала проводимая в 
тот период в России государ-
ственная политика, направ-
ленная на прозрачность и от-

крытость деятельности судов. 
После выхода в свет известно-
го Федерального закона № 262 
в забайкальских судах общей 
юрисдикции по распоряже-
нию председателя Читинского 
областного суда Н.Г. Доровско-
го были назначены ответ-
ственные за взаимодействие 
со СМИ, которые начали не на 
словах, а на деле сотрудничать  
с  прессой. 

Так, последовательно, шаг 
за шагом, медиаконкурс «Ваша 
честь» укреплял свои пози-
ции. С каждым годом росло 
число его участников и ко-
личество конкурсных работ. 
Для журналистов, пишущих 
на судебную тематику, сотруд-
ники судейского пресс-центра 
стали проводить семинары 
и учебу, в том числе в рамках 
ежегодных региональных фе-
стивалей прессы, что, конечно 
же, положительно сказыва-
лось на качестве материалов, 
разнообразии жанров. И что 
очень важно – повысилась от-
ветственность авторов за до-
стоверность размещаемой в 
изданиях информации. Грани-
цы недоверия между судами 
и СМИ постепенно стали сти-
раться. 

Отметим, что и в даль-
нейшем руководители ре-
гионального Совета судей, За-
байкальского краевого суда 
и Управления Судебного де-
партамента в Забайкальском 
крае никогда не обходили 
вниманием медиаконкурс. Де-
лали все возможное, чтобы не 
только сохранить традиции, 
но и продолжить его развитие: 
укрепляли финансовую со-
ставляющую, поддерживали 
любую инициативу и каждое 
начинание в этом деле.

чЕм ПорадоВаЛ 
ЮБиЛЕй

Пятнадцатый медиакон-
курс «Ваша честь» проходил 
под эгидой празднования двух 
юбилейных дат – 10-летия 
судов общей юрисдикции За-
байкальского края и 20-летия 
мировой юстиции Россий-
ской Федерации. Количество 
участников увеличилось поч-
ти до 40, а журналистских 
работ было заявлено более 
370. Расширилась и площад-
ка, где проходила церемония 

мЕдиакоНкурс «ВаШа чЕсТь»: 

Президиум медиаконкурса «Ваша честь», 2020 г.

В конце февраля прошел завершающий 
этап традиционного, пятнадцатого по счету, 
медиаконкурса «Ваша честь». Юбиляр заявил о себе 
еще большим числом участников по сравнению 
с предыдущими годами, увеличившимся 
количеством конкурсных работ и новыми яркими 
звездочками на медийном правовом пространстве.

Исторический снимок: медиаконкурс «Ваша честь», 2005 г.

Участники медиаконкурса 2020 : журналисты и работники судов
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награждения победителей. В 
этом году всех собравшихся, 
участников и организаторов 
конкурса, гостеприимно раз-
местил в своем красивом ста-
ринном здании Четвертый ар-
битражный апелляционный 
суд. Более представительным 
был и состав президиума, в 
который вошли руководители 
всех судов высшей инстанции 
региона. Все это свидетель-
ствовало о том, что конструк-
тивному взаимодействию 
судов и средств массовой ин-
формации в забайкальской су-
дебной системе по-прежнему 
придается большое значение, 
а медиаконкурс «Ваша честь» 
в этой цепочке является, по-
жалуй, основным связующим 
звеном.

Отметим, что по итогам 
года лауреатами конкурса 
стали шесть печатных крае-
вых и районных СМИ, пять 
электронных краевых СМИ, а 
также восемь авторов. Все они 
удостоены Дипломов Совета 
судей Забайкальского края и 
регионального Управления 
Судебного департамента. Спе-
циальные призы получили 
еще восемь авторов. Благодар-
ственными письмами отмече-
ны семь краевых и районных 
СМИ и три журналиста. Кста-
ти сказать, в прошлом году в 
Забайкалье начали свою дея-
тельность два новых сетевых 
издания – читинский филиал 
«Московского комсомольца» и 
«ZabNews», которые тоже стали 
номинантами конкурса. 

Порадовала также и моло-
дая телепрограмма «Детское 
агентство новостей», заявив-
шая о себе ярким дебютом в 
прошлом году. Нынче ребята 
вновь вошли в число призеров 
конкурса и были удостоены 
специальной награды – «За 
творческий подход в освеще-
нии деятельности судьи». В 
своем сюжете они с детской 
непосредственностью, легко и 
увлекательно рассказали зри-
телям телеканала ЗабТВ о не-
простой работе судьи Желез-
нодорожного районного суда 
М.В. Кучеровой, практикую-
щей ювенальные технологии 
в своей работе.

ГЛаВНый ПриЗ 
ПоЛучиТь НЕПросТо

На протяжение несколь-
ких последних лет Совет су-
дей Забайкальского края и 
Забайкальский краевой суд 
учреждают главную премию, 
которая вручается автору луч-
ших материалов на судебную 
тематику. Нынешний конкурс 
не стал исключением. Более 
того, в честь юбилея размер 
специального приза был уве-
личен. Дважды обладателем 
этой премии становился кор-
респондент краевой газеты 
«Экстра» Максим Макаров. В 
прошлом году комиссия прису-
дила спецприз корреспонденту 
Борзинской районной газеты 
«Даурская новь» Надежде Афа-
насьевой, мастерски владею-
щей сложным журналистским 
жанром – судебный очерк. На 
этот раз специальным призом 
Совета судей Забайкальского 
края заслуженно награждена 
ее коллега – Любовь Чернюк, 
корреспондент этой же газе-
ты. На вопрос, трудно ли пи-

сать судебные очерки, главная 
победительница конкурса от-
ветила так:

 – Даже имея на руках все 
материалы, постановление 
суда, работать в этом жанре 

достаточно сложно и в то же 
время интересно. Часами пере-
лопачиваешь показания подсу-

димых, свидетелей, экспертов, 
сравниваешь их и ощущаешь 
себя почти следователем, а 
иногда очевидцем событий. 
Совсем другие чувства испы-
тываешь, присутствуя на рас-
смотрении дела, и особенно 
на оглашении приговоров по 
тяжким преступлениям. Там 
просто всей кожей чувствуешь 
эмоции участников процесса 
и изо всех сил стараешься не 
занять ничью сторону. Порой 
из зала суда выходишь, будто 
оглушенный, боишься рас-
плескать, потерять то, что уви-
дел и услышал. Кажется, что 
сейчас придешь в редакцию и 

быстро напишешь материал, 
но, видимо, срабатывает, за-
щитный механизм: ты присут-
ствовал на решении чьей-то 
судьбы: не спеши! Через день 
или два открываешь блокнот 

с пометками, опять слышишь 
бесстрастный голос судьи, ви-
дишь глаза родственников с 

обеих сторон… и только потом 
начинаешь писать. Для жур-
налиста главное: в своем ма-
териале не осудить совершив-
шего преступление, не встать 
на сторону потерпевшего, а 
донести до читателя, что нака-
зание неизбежно для каждого, 
преступившего закон.

НомиНаНТ коНкурса – 
иЗ москВы

В этом году впервые Со-
ветом судей Забайкальского 
края был учрежден отдель-
ный приз для журналиста фе-
дерального СМИ – за объектив-

ное освещение деятельности 
судов Забайкальского края. 
Его обладателем стала москов-
ский корреспондент инфор-
мационного портала «Такие 
дела» Евгения Волункова. Она 

никогда не сидит на месте и 
постоянно находится в разъ-
ездах: Центральная Россия, 
Ямал и уже не в первый раз За-
байкалье. Каждая ее поездка 
заканчивается правдивыми 
и волнующими душу расска-
зами о простых людях, пери-
петиях человеческих судеб и 
сложных судебных делах. На 
этот раз Евгения посетила за-
байкальский поселок Бука-
чача, возвращалась в Читу из 
очередной командировки на 
маршрутке. На следующий 

день, успев с самого утра взять 
два интервью у судей Забай-
кальского краевого суда, смог-
ла прийти на заключительную 
часть медиаконкурса – на-
граждение победителей. Как 
говорится с корабля на бал. 
Московской гостье вручили 
небольшой подарок из чарои-
та – красивейшего и редкого 
минерала, который добывает-
ся в единственном на Земле 
месте – на севере Забайкалья, 
чему она была очень удивлена 
и рада.

сЮрПриЗ 
журНаЛисТам 
ПоНраВиЛся

Ярким моментом конкурса 
стал и традиционный, под-
готовленный в очередной раз 
специально для журналистов 
сюрприз. Напомним, в про-
шлые годы в шуточных ко-
роткометражных фильмах 

судьи перевоплощались в ра-
ботников пера и микрофона, 
становились ведущими теле-
новостей в прямом эфире. За-
тем герои менялись местами, 
и в роли служителей Фемиды 
были уже представители СМИ. 
В этом году был подготовлен 
музыкальный ответ троллям 
местных информационных 
агентств. Так как вступать 
с ними в дискуссию – бес-
полезно, сотрудники объеди-
ненного пресс-центра судов 
региона решили ответить им 
по-своему, как всегда, дина-
мично, креативно и с юмором. 
Было не столь важно, насколь-
ко хватило им артистизма, 
главное клип журналистам 
понравился. Оценили апло-
дисментами. Автором текста 
песни и художественного за-
мысла вновь стала Виктория 
Михайлюк, она мастер в этом 
деле.

оБЪЕдиНяЕТ одНа цЕЛь

Опять-таки, не нарушая 
давней традиции, торжествен-
ная часть мероприятия закон-
чилась диалогом в непринуж-
денной обстановке. Смысл 
выступлений представителей 
судейского сообщества к жур-
налистам сводился к тому, что 
медиаконкурс «Ваша честь» – 
это проверенная временем и 
эффективная форма взаимо-
действия судов и СМИ. Судьи 
поблагодарили журналистов 
за то, что они доходчивым 
языком разъясняют гражда-
нам непростую специфику 
судейской работы, освещают 
деятельность судов изнутри, 
доносят суть принятых зако-

нов или внесенных поправок. 
И это благоприятно сказыва-
ется на развитии правового 
просвещения граждан. В сво-
ем выступлении председатель 
Забайкальского краевого суда 
Нина Петровна Шишкина под-
черкнула: «Мы готовы реализо-
вывать новые формы общения 
с прессой. Общими усилиями 
будем способствовать соблю-
дению законов и правопоряд-
ка в обществе. Ведь судебную 
власть и журналистику объ-
единяет одна цель – работать 
для людей и во имя справед-
ливости».

ирина ВасиЛЮк,
пресс-центр управления 
судебного департамента

в Забайкальском крае

Подробную информацию 
о победителях медиаконкурса 
«Ваша честь» можно узнать 

на сайте Управления Судебного 
департамента в Забайкальском 

крае http://usd.cht.sudrf.ru.

Суды и СМИ

хороШЕЕ дЕЛо Надо ПродоЛжиТь

Председатель Совета судей Забайкальского края 
А.А. Тишинский вручает награду корреспонденту 

газеты «Экстра» Максиму Макарову

Награду получает директор филиала ГТРК «Чита» Игорь Кунгуров

Специального приза регионального Совета судей 
удостоена журналист из Москвы Евгения Волункова

Больше всех призов собрали журналисты районной газеты «Даурская новь»
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«ЛучШЕ Подарка 
НЕ ПридумаТь»

…говорит Оксана Борисовна Балаева, мировой су-
дья судебного участка № 24  Александрово-Заводского 
судебного района, растягивая в руках удивительной 
красоты шаль. Глядя на эту изысканную вещь, невоз-
можно сразу поверить, что она связала её с помощью 
простого вязального крючка. Настолько аккуратно и 
филигранно, буквально петелька к петельке, выпол-
нена работа, что так и хочется сказать, что это аксес-

суар заводского производства или машинной вязки, 
нежели продукт ручного труда. 

Однако когда Оксана Борисовна разворачивает 
вторую шаль, третью, четвертую… сомнения рассеи-
ваются. Каждая из её работ уникальна и неповтори-
ма, узоры не похожи один на другой. Остается только 
удивляться, откуда в плотном графике мирового су-
дьи находится время для рукоделия. Но Оксана Бори-
совна считает, что в этом плане важно грамотно рас-
планировать свой день – работу, домашние хлопоты, 
тогда найдется минутка и для творчества. Есть ещё 
выходные, праздники, дни отпуска, когда можно по-
зволить себе уединиться с крючком или спицами.

«Я вяжу достаточно давно, ещё со школы, а вот 
шали начала вязать пять лет назад. Идеи подгляды-
ваю в интернете, но всегда в каждую работу стараюсь 
добавить свою изюминку, – рассказывает судья о сво-
ём хобби. – Советую освоить вязание всем женщи-
нам, ведь то, что вы свяжете, может стать хорошим 
подарком для родных и близких. Самым ценным и 
дорогим, потому что в него вкладывается частичка 
души мастера».

цВЕТы НасТраиВаЮТ 
На раБочий Лад

Владимир Николаевич Бучин в судейском кол-
лективе Оловяннинского районного суда единствен-
ный мужчина. Поэтому и дела ему выпадает рас-
сматривать непростые, будь то врачебные ошибки, 
экономические преступления, связанные с хищени-
ем государственных средств, уголовные дела в отно-
шении сотрудников правоохранительных органов… 
За девять лет работы судьей он отточил свой юриди-
ческий опыт так, что коллектив даже выдвигал его 
кандидатуру на краевой конкурс на звание «Лучшего 
судьи». Но не только за профессиональные качества 
ценят Владимира Николаевича коллеги, а также за 
его «золотые» руки, которые не боятся никакой рабо-
ты. Достаточно лишь приоткрыть дверь его служеб-
ного кабинета, и уже чувствуешь, что он совсем не по-
хож на стандартное казенное помещение, скорее на 
небольшую цветущую оранжерею – настолько в нем 
зелено и уютно. И всю эту красоту судья создал сам. 

Как в его плотном графике нашлось место такому 
необычному для мужчины увлечению, как разведе-
ние цветов, Владимир Николаевич и сам не может 
сказать. Вроде бы, так было всегда. Цветы окружают 
его повсюду. Он выращивает их у себя дома, летом – 
на клумбах во дворе и, конечно, в своем рабочем каби-
нете. Замиокулькас, пахистахис, радермахера, фикус, 
папоротник, гибискус… названия этих комнатных 
растений неискушенному в цветоводстве человеку и 
выговорить сложно, а Владимир Николаевич не про-
сто без запинки произносит эти экзотические цветоч-
ные «имена», но и может довольно подробно расска-
зать обо всех особенностях своих зеленых питомцев: 
как за ними ухаживать, как лечить. «Цветы создают 
комфортную атмосферу, которая настраивает на ра-
бочий лад. А ещё зеленые растения очищают воздух в 
помещении», – говорит он со знанием дела. 

В теплое время года Владимир Николаевич помимо 
разведения цветов также с большим желанием зани-
мается огородничеством: выращивает овощи на гряд-
ках и в теплицах для своей семьи, разводит плодовые 
кустарники и деревья. Надо сказать, что жена и дети 
разделяют его увлечение, для них это – общее дело. 
«Мы связываем свою жизнь с Оловяннинским райо-
ном и не хотим никуда уезжать, – признается судья 
Владимир Бучин. – В социальном плане у нас есть все: 
добротный дом, который мы обустроили, как нам хо-
телось, сад и огород, которые нас кормят, дети учатся, 
мы с супругой работаем. Здесь все в шаговой доступ-
ности, очень удобно, что не нужно стоять в пробках, 
добираясь от дома до школы, потом до работы, теряя 

драгоценное время, которое можно было бы потра-
тить на интересные занятия и на то, что нравится».

сВяЗь ПокоЛЕНий

Когда твоего отца знают и уважают не только в 
родном поселке, но и далеко за его пределами, не-
вольно понимаешь, что такому человеку нужно со-
ответствовать. Это Аюр Санданович Жапов, ныне 
председатель Карымского районного суда, осознал 
еще в раннем детстве. Рыбалка, вождение, ремонт 
автомобиля – все эти чисто мужские увлечения без 
преувеличения захватили его еще с мальчишества. 

В шесть лет отец впервые посадил маленького 

Аюра за руль «Москвича-412» и даже разрешил заве-
сти автомобиль. В этом же возрасте вместе с двоюрод-
ными братьями Аюр смело ходил на ночную рыбалку 
на р. Онон. Конечно, первые самостоятельные шаги в 
настоящих мужских увлечениях не обходились без 
казусов и приключений, которые, к счастью, всегда 
благополучно заканчивались. 

Столько времени прошло, а увлечения Аюра Сан-
дановича остались прежними – автомобили и отдых 
на природе. В планах съездить в этом году в Монго-
лию в г. Арвайхээр – его малую родину. Сходить на ту 
самую гору, с которой в далеком детстве с родителями 
и сестрами он катался зимой на санках, поваляться в 
сочной траве и подышать воздухом детства.

А вообще на счету Аюра Сандановича есть и куда 
более дальние путешествия – он совершил уже два 
автопробега по России. В первый раз, в 1993 году, он 
помогал перегнать КамАЗ из Москвы, а в 2018 году 
они вместе с супругой совершили автопробег из 
Санкт-Петербурга через всю Россию, заезжая по пути 
в разные города – Казань, Тюмень, Новосибирск, по-
любовались необыкновенной красотой Байкала и 
кристальностью его воды.

«Отправляясь в дальнюю поездку, я каждый раз 
радуюсь, что удалось выбраться в отпуск, чувствую 
облегчение, что могу свободно куда-то ехать, наслаж-
даясь самой поездкой за рулем, – делится Аюр Санда-
нович и добавляет, – вдвойне приятно, когда рядом 
с тобой сидят супруга и дочь, с которыми вместе мы 
преодолели уже не одну тысячу километров не толь-
ко автомобильных дорог, но и нашей жизни». 

Помнит и благодарит Аюр Санданович своего 
отца – Сандана Жапова, которого уже сегодня нет с 
ним рядом, за то, что он дал ему главное в жизни – 
мужское воспитание, уважение и любовь к труду. В 
этом и проявляются жизненные «скрижали» предсе-
дателя Карымского районного суда.

иНТЕрЕсНыЕ и НЕоБычНыЕ 

Владимир Николаевич Бучин в окружении 
своих зеленых питомцев

Путешествие на автомобиле и рыбалка – главные 
увлечения председателя Карымского районного суда

Таланты и увлечения

В забайкальской судебной системе работает достаточно много талантливых и увлеченных 
людей – мужчин и женщин. Правда, не все об этом говорят, скромно предпочитая 
заниматься любимым делом, что называется – тихонько и для души. Редакция газеты 
«Суд правый» выяснила, каким интересным и необычным увлечениям посвящают свое 
свободное время судьи. Знакомьтесь с нашими героями!

Оксана Борисовна Балаева знает 
толк в искусстве вязания

В творческой копилке мастерицы 
немало эксклюзивных изделий
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ВыШиВка сБЛижаЕТ сТраНы
От столицы Забайкалья до столицы Индии по пря-

мой почти четыре тысячи километров. Стать гораздо 
ближе двум этим странам, по крайней мере, в сердце 
одного индийца, помогла ... вышивка судьи Забайкаль-
ского краевого суда Елены Викторовны Казанцевой. 

А началась эта история с того, что хозяин дома на 

побережье Индийского океана, где проводили отпуск 
семьи из России и, в том числе Елена Викторовна, уви-
дел, как ловко и красиво вышивает она яркие узоры 
на ткани. Заинтересовался и спросил: «А Будду може-
те вышить?» Она ответила утвердительно и вместе с 
индийцем нашли на специальном сайте в интернете 
то изображение божества, которое он выбрал сам. Че-
рез год Елена Викторовна летела в Индию уже с подар-
ком. Теперь её работа висит на самом почётном месте 
в его доме.

Это увлечение – вышивать крестиком – родилось 
еще в школьные годы: перед глазами стоял пример 
бабушки, мамы и тётушек, которые были умелыми 
рукодельницами. Тогда-то и Елена попробовала сде-
лать вышивку на воротничке школьной формы – по-
лучилось здорово, на зависть одноклассницам! Когда 
уже у самой появились дети, ходили они в вязаных 
носочках и кофточках, а тепло маминых рук, которое 
она вложила в связанные ею шерстяные рукавички, 
согревало детские ладошки суровыми зимами.

Однажды Елена Викторовна увидела в магазине 
схемы узоров для вышивки – это дало новый виток её 
увлечению, и теперь рукодельными картинами укра-
шен не только её дом, но и квартиры друзей и знако-
мых. На изготовление одной картины может уйти 
почти год. Это кропотливый труд художника, у кото-
рого вместо мазка кистью – стежок нитью. Сегодня 
Елена Викторовна владеет разными техниками вы-
шивания: гладью, крестиком, освоила ковровое пле-
тение, вышивание бисером, стразами. Ей даже специ-
альный станок подарили – для удобства и быстроты 
процесса. Но в отпуск, куда бы ни поехала, она, конеч-
но, его не берёт – громоздкий больно. Обычные же 

нитки, тем более иголка, не занимают много места в 
багаже, зато дают такой простор для фантазии и вдох-
новения, что остается только успевать перенести ри-
сунок на канву! Кстати, и дочь тоже увлекалась этим 
видом рукоделия, так что можно точно сказать, что 
оно уже стало семейным увлечением, которое, подоб-
но ниточке соединяет поколения.

«ПуТь ВоиНа»

В детстве Алексей Анатольевич Недзельский гре-
зил стать военным и серьезно готовился к этому, в 
том числе занимался боевыми искусствами (самбо, 
рукопашный бой, кикбоксинг, тхэквондо, каратэ). 
Судьба повернулась иначе: окончил юридический, 
работал прокурором, назначен судьей. Вот уже 17 
лет он живет в Забайкалье, последние 10 из них – от-
правляет правосудие в Ононском районном 
суде. Здесь, в Нижнем Цасучее, спустя годы 
неожиданно для него самого получили про-
должение и его юношеские увлечения…

Алексей Анатольевич на общественных 
началах тренирует детей в спортивном клу-
бе киокушинкай каратэ «Будокан», что в 
переводе означает «путь воина». В этот клуб 
он 10 лет назад привел своего сына, и чтобы 
ребенок загорелся спортом, решил подать 
пример – достал старое кимоно и стал тре-
нироваться с детьми. Позднее к нему при-
соединился еще один из родителей. Секция 
работала три года, но потом тренер уехал, 
и клуб оказался на грани закрытия. Посове-
щавшись с родителями юных спортсменов, 
Алексей и его товарищ по татами Дмитрий 
решили продолжить это дело, их инициа-
тиву поддержала организация Киокушин-
кай каратэ Забайкальского края. 

Под спортивный клуб было оборудова-
но подвальное помещение в местной шко-
ле, деньги на это собирали всем селом и 
даже выиграли губернаторский грант, на 
средства которого закупили тренажеры, 
татами, макивары. Теперь три раза в неделю здесь 
проводятся тренировки с детьми и два раза с аппа-
ратом Ононского районного суда. Алексей Анато-
льевич сам разработал спортивную программу для 
своих коллег. Для этого у него есть все необходимые 
знания и навыки, ведь в 2018 году он достиг своей 
давней цели – получил черный пояс по каратэ. А вос-
питанники клуба, где он по очереди со своим другом 
проводит тренировки, занимают призовые места не 
только на региональных, но и на всероссийских со-
ревнованиях. 

А чтобы поддерживать у детей интерес к спорту 
Алексей Недзельский каждый год, используя свой от-

пуск, выезжает с ними на зимние и летние сборы – в 
Благовещенск и в детские оздоровительные лагеря 
Забайкалья. В свободное же время, которого не так 
и много при таком плотном графике, предпочитает 
провести с удочкой на Ононе или отправляется в ав-
томобильное путешествие с семьей по знаковым и за-
поведным местам Забайкалья и Алтая, когда гостит 
там с семьёй во время отпуска.

ТорТы и ФиГура – ВЕЩи соВмЕсТимыЕ!
Председатель Хилокского районного суда Светла-

на Анатольевна Клейнос отличается стройной фигу-
рой, однако ни это, ни рабочий цейтнот не мешают ей 
увлекаться выпечкой. 

Интерес к работе с тестом она проявила еще в на-
чальной школе, глядя на то, как красиво и аппетит-
но готовили ее бабушки. Собственный первый опыт 
вспоминает с улыбкой: «Будучи самостоятельным 
ребенком, как-то раз я завела тесто на 1 кг дрожжей! 
Теста получилось так много, что мы собирали его по 
кухне всей семьей!», – рассказывает Светлана Анато-
льевна. 

Председатель Хилокского районного суда очень 
любит угощать домашних и коллег своими тортами 
и другими собственноручно приготовленным конди-

терскими изделиями, которые у нее всегда отменные. 
«Ограниченность в ингредиентах в Хилке компенси-
руется возможностью экспериментировать с тем, что 
доступно. А вообще, у меня есть правило – готовить из 
того, что есть. Вот это доставляет удовольствие. Хотя, 
все же иногда некоторые ингредиенты привожу с со-
бой, когда выезжаю куда-то, либо выписываю через ин-
тернет, – делится Светлана Анатольевна. – Бывает, что 
не с первого раза получается то, что задумывала, но по-
сле нескольких попыток все же добиваюсь ожидаемого 
результата. Например, освоила изготовление тортов с 
мастикой, хорошо удается торт «Вишневый шик».

Сотрудники суда подтверждают, что этот торт, дей-

ствительно, получается у председателя суда на славу. 
«Такого вкусного домашнего тортика мы никогда не 
пробовали и забываем даже о том, что нужно беречь 
свою фигуру», – делятся они по секрету.

материалы подготовили:
Виктория михайЛЮк, Татьяна коЛокоЛоВа, 

светлана масЛоВа, алёна аНПиЛоГоВа

Таланты и увлечения

хоББи сЛужиТЕЛЕй ФЕмиды

Елена Викторовна Казанцева со своими работами

Вышивка изображения Будды, которая 
стала подарком в Индии

Светлана Анатольевна Клейнос любит угощать 
коллег своими кулинарными шедеврами

Алексей Анатольевич Недзельский со своими воспитанниками – спортсменами клуба «Будокан»
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красНый ПарТиЗаН
Степан Григорьевич Киргизов ро-

дился 17 мая 1903 года в поселке Усть-
Карск, в большой крестьянской семье. 
С девятилетнего возраста, едва окончив 
начальную школу, начал работать на зо-
лотых приисках. А в 16 лет, тайком осед-
лав лошадь, вступил в партизанский 
отряд П.Н. Журавлева. Парень богатыр-
ского сложения (по некоторым данным 
рост Степана Киргизова составлял 2 ме-
тра 10 сантиметров), смуглый, с голубы-
ми глазами, с коротко остриженными 
чёрными волосами, в унтах… Таким 
он предстал перед отважным красным 
командиром. «Значит, решил воевать 
за Советскую власть?.. А лошадь тебе 
отец последнюю отдал?», – спросил тот 
юного добровольца. Степан смешался: 
«Я товарищ командир… в общем… само-
вольно». Журавлев дружески положил 
ему на плечо руку: «Советской власти 
нужны такие крепкие парни. И лоша-
ди нужны. Вот одержим победу, пойдем 
вместе к твоему отцу. Вернем ему коня, 
вернем все, что отняли беляки». Так на-
чался боевой путь Степана Григорьеви-
ча Киргизова.

Четыре года он сражался против 
белых банд в Забайкалье и на Дальнем 
Востоке. За это время возмужал, раз-
дался в плечах, был страшен для вра-
гов в сабельной атаке, без промаха бил 
из винтовки. С душевным трепетом 
ожидал Степан встречи с отцом. Григо-
рию Киргизову его бегство к красным 
партизанам стоило не только лошади. 
За красного сына семёновцы не поща-
дили ни старика, ни старуху, выпороли 
обоих нещадно. 

После Гражданской войны Степан 
женился, в 1925-1927 гг. служил в армии. 
Демобилизовавшись, вернулся в родное 
село, вступил в партию и работал на раз-
ных руководящих должностях: пред-
седателем Усть-Карского поселкового 
Совета, в Золотопродснабе, на водном 
транспорте. В начале 30-х годов был на-
значен участковым инспектором в Усть-
Карское отделение милиции, а позднее 
возглавил его. Ни одно событие в селе не 
обходилось без участия Степана Кирги-
зова. Но война для него не закончилась 
и в мирные годы, дважды его пытались 
убить. Первый раз пуля из кулацкого 
обреза через окно влетела в избу, лишь 
задев плечо отчаянного коммуниста. 
Во второй раз тайный враг снова про-
махнулся – пуля ударилась в печку, чуть 
опалив волосы на голове Степана. Ста-
рые недруги продолжали мстить низко, 
подло: отравили брата Фёдора, а когда 
Степан Григорьевич ушел на фронт, со-
жгли его дом. Ещё одна страшная беда 
пришла в дом Киргизовых перед самой 
войной – в мае 41 года умерла его жена 
Анна, оставив на попечение мужа деся-
терых детей.

ФроНТоВыЕ дороГи

Степан Григорьевич Киргизов ушел 
на фронт буквально в первые дни вой-
ны. В звании старшего лейтенанта он ко-
мандовал пулеметной ротой 383 полка, 
входившего в 60-ю армию. Воевал на За-

падном, Воронежском, Центральном 
фронтах. Сохранилось несколько писем, 
написанных им сестре Шуре в короткие 
затишья между боями на оборотной сто-
роне плакатов. В одном из них Степан 
Григорьевич пишет: «При-
дется ещё крепко порубать-
ся за Родину, за ваше буду-
щее счастье. Если останусь 
жив, то вместе с вами буду 
строить новую жизнь». 

Эти слова будто проро-
чеством пронеслись над его 
судьбой. В августе 1943 года 
Степан Киргизов был на-
гражден орденом Красной 
Звезды, а в октябре этого 
же года совершил подвиг, 
за который был удостоен 
звания Героя Советского 
Союза и ордена Ленина. 
Во время форсирования 
реки Днепр Степан Григо-
рьевич Киргизов прикры-
вал своей ротой переправу 
пехотных подразделений, 
уничтожив при этом в об-
щей сложности 150 немец-
ких солдат и офицеров и 
шесть пулеметных точек 
противника. Согласно на-
градному листу, его лич-
ный счёт в том неравном 
бою – два наблюдательных 
пункта и 5 повозок с бое-
припасами. 

Удивительно перепле-
тала иногда война судьбы 
людей. Почти месяц лежал 
после ранения Степан Гри-
горьевич в 1943 году в одном 
из госпиталей на Украине 
и только за два дня до вы-
писки узнал, что здесь же и 
его дочь Анна – радист ави-
ационной части. Киргизов 
был потрясен этой встре-
чей. Перед Героем войны 
стояла высокая, статная де-
вушка в ладно подогнутой 
гимнастерке. Прощаясь, 
отец обнял дочь, пожал ей 
крепко руку и сказал: «Ну, 
что ж, солдат, счастливого 
пути! Встретимся в Берли-

не!» Но встреча не состоялась. Степан 
Киргизов, мечтавший вместе со свои-
ми детьми строить после войны новую 
жизнь, не дожил до дня Победы. 28 мар-
та 1944 года он пал смертью храбрых 
у села Должок Каменец-Подольского 
района Хмельницкой области. 

Его гибель описана в статье «В ог-
ненном смерче»: «Под вечер гитлеровцы 
предприняли еще одну попытку захва-
тить узел дороги. Три «тигра» прорва-
лись через наши траншеи и двигались 
к перекрестку дорог, около которого на-
ходился наблюдательный пункт коман-
дира пулеметной роты. Киргизов, его 
ординарец и два наблюдателя пригото-
вили связки гранат. Командир припод-
нялся над окопом, чтобы осмотреться, 
но тут раздалась очередь из танкового 
пулемета. Степан Григорьевич был ра-
нен в правое плечо. Два «тигра» оста-
новились с перебитыми гусеницами. 
Третий успел навалиться на окоп, в ко-
тором находился командир роты…» 

Испить сполна горькую чашу войны 
пришлось и юной Анюте Киргизовой. 

Она попала в плен. Немцы хотели по-
весить девушку, но буквально из петли 
её вытащили боевые товарищи. Потом 
Анна прошла с боями по землям Болга-
рии, Венгрии, Германии до Берлина, как 
и завещал отец. После войны она оста-
лась в Одессе. Храбрый парень Алексей 
Бондаренко, когда-то спасший ее от 
верной гибели, стал ей мужем. Ещё три 
дочери Степана Киргизова Диана, Ната-
лья, Галина и сын Виктор живут в Забай-
калье. В средней Азии живет младшая 
дочь, родившаяся за несколько дней до 
начала войны. Многочисленна семья 
Героя, уже не одно поколение Киргизо-
вых бережно хранит память о Степане 
Григорьевиче, передавая историю его 
жизни и подвигов как бессмертное на-
следие. 

Его имя увековечено в названиях 
улиц в селе Должок на Украине и в селе 
Усть-Карск в Забайкалье, на памятных 
стелах и обелисках, на мемориалах, 
в книге А.Алешкина «Сердцем на амбра-
зуру», где описан подвиг нашего праде-
душки… Вчитываюсь в эти родные до 
слез строки и задаюсь вопросом: сколь-
ко бы ещё славных дел мог оставить по-
сле себя наш дорогой Степан Григорье-
вич Киргизов… если бы остался жить!

м.В. аЛЕксЕЕВа (Киргизова),
секретарь сретенского районного суда

Вести из районных судов
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учрЕдиТЕЛь: уПраВЛЕНиЕ судЕБНоГо дЕПарТамЕНТа 
В ЗаБайкаЛьском краЕ

«суд ПраВый»

«ЕсЛи осТаНусь жиТь…»
«Бессмертный полк» в письмах

В каждой российской семье имеется своя память о Великой Отечественной войне и свои герои. 
Наша семья – не исключение. Мой прадедушка Степан Григорьевич Киргизов прошел две войны – 
Гражданскую и Великую Отечественную, за ратные подвиги был награжден медалью «Золотая Звезда» 
Героя Советского Союза и орденом Ленина, погиб в бою 28 марта 1944 года.

жиЗНь В НоВых красках
Корпоративная традиция

своего творческого труда, особенно, если 
раньше ты был абсолютно далёк от всего 
этого. Например, мои работы вполне гар-
монично вписались в интерьер служебного 
кабинета, настроение поднимается, когда 
гляжу на них», – делится впечатлениями Та-
тьяна Владимировна Лоншакова. 

К сказанному можно лишь добавить, что 
врачи и учёные давно доказали, что после 

30-ти лет когнитивные способности (память, 
внимание, интеллект и т.д.) человека снижа-
ются, и советуют взрослым людям не прек-
ращать учиться чему-то новому. Рисование 
в этом плане дает широкий простор для раз-
вития и, самое важное, помогает восприни-
мать окружающий мир в других красках, 
подчас более ярких.

Пресс-центр управления судебного 
департамента в Забайкальском крае

Идейным вдохновите-
лем для создания новой 
корпоративной традиции 
стала Татьяна Владими-
ровна Лоншакова, заме-
ститель председателя Цен-
трального районного суда 
г. Читы по гражданским 
делам. Именно она пред-
ложила внести нотку твор-
чества в жизнь суда, и кол-
леги эту идею поддержали. 
Благо, что ездить и ходить 
далеко не нужно – изосту-
дия, в которой занимают-
ся служители Фемиды, 
располагается в соседнем 
с гражданской коллегией 
Центрального суда здании. 
На мастер-классах судьи 
осваивают живопись ак-
варельными красками – рисуют в основном 
пейзажи, а еще занимаются изготовлением 
игрушек в технике «валяние из шерсти» и 
не исключают, что в перспективе попробу-
ют свои силы и таланты в других техниках 
рисования и видах творчества. 

«За два часа (именно столько длится за-
нятие – авт.) мы успеваем отдохнуть, по-
общаться в неформальной обстановке, рас-
слабиться и настроиться на позитивные 
мысли. Всегда приятно видеть результат 

Судьи Центрального районного суда г. Читы со своими работами

Судьи Центрального районного 
суда города Читы придумали, 
как разнообразить нелегкие 
трудовые будни. Один раз в неделю 
после окончания рабочего дня 
они посещают мастер-классы 
по рисованию.

Степан Григорьевич Киргизов


